### политология

#### Сергей ЛАВРЕНОВ

# МОЛДОВА НАКАНУНЕ РЕШАЮЩЕГО ВЫБОРА: ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ-2025

#### Аннотация

В статье рассматриваются основные тенденции внутриполитической и экономической ситуации в Молдове накануне парламентских выборов, анализируются политико-правовые и экономические условия, в которых будут проходить выборы, роль и место евроструктур в поддержке проевропейских политических сил, включая неправительственные организации. Рассматривается также роль Румынии в происходящих событиях, в том числе в связи с противоречивой ситуацией, которая сложилась в стране по итогам дважды проведенных президентских выборов.

#### Введение

Парламентские выборы в Молдове должны состояться 28 сентября 2025 г. Речь идет не просто об очередной избирательной процедуре, каких в новейшей истории Молдовы было немало, а о выборах, которые могут носить судьбонос-

ный характер, привести к разрушению традиционной, веками складывавшейся системе геополитических и ценностных координат, в которых развивалась республика.

**ЛАВРЕНОВ Сергей Яковлевич** – доктор политических наук, профессор, руководитель отдела Молдовы и Приднестровья Института стран СНГ, Россия, Москва, email: lavrs2009@yandex.ru, SPIN-код: 1439-5583.

**Ключевые слова:** парламентские выборы, перерождение режима М. Санду, политическая оппозиция, репрессивная политика, русофобия, румынизация общественного сознания в Румынии, молдово-приднестровские отношения.

DOI: 10.48137/23116412\_2025\_2\_4

# Предвыборные баталии

Несмотря на то, что официально избирательная кампания еще не вступила в действие, реально молдавские власти и оппозиция уже вовлечены в предвыборное противостояние. Молдавские власти в преддверии парламентских выборов стремятся укрепить политический режим (фактически диктатуру) М. Санду, опираясь на безусловную поддержку Запада. Платой за это является проведение молдавским политикумом активной антироссийской политики. Только за последнее время Кишинёв допустил ряд новых недружественных заявлений и действий.

14 февраля премьер-министр Дорин Речан, сославшись на положения принятой в декабре 2023 г. Стратегии национальной безопасности, где РФ объявлена одной из главных угроз для Молдовы, заявил о возможной денонсации Договора о дружбе и сотрудничестве с Российской Федерацией 1.

В течение четырех месяцев Санду демонстративно откладывает вручение верительных грамот российским послом О. Б. Озеровым. 4 апреля по надуманному предлогу было объявлено о высылке из Молдовы еще трех российских дипло-

матов, в том числе А. Андреева, сопредседателя Объединенной контрольной комиссии от России, что привело не только к дипломатическому скандалу, но и стало очередным ударом по Объединенной контрольной комиссии и миротворческой миссии в целом<sup>2</sup>.

В знак «благодарности» евроструктуры, накануне парламентских выборов в Молдове, приняли решение об оказании команде Санду беспрецедентной по размеру финансовой помощи. Так, 20 февраля Европарламент согласовал план поддержки Молдовы в размере почти 2 млрд евро: 520 млн евро в виде гранта и 1,5 млрд евро в виде кредита с низкой процентной ставкой<sup>3</sup>.

Внутриполитическая ситуация в Молдове усугубляется постепенным перерождением политического режима М. Санду по украинской кальке. Об этом свидетельствуют ряд фактов:

Во-первых, власти Республики Молдова (далее – РМ) в последнее время все более откровенно реанимируют идейное «наследие» фашистской диктатуры маршала Иона Антонеску, союзника нацистской Германии. В частности, «наследие» режима Анто-

 $<sup>^1</sup>$  Молдова готовится денонсировать договор о дружбе и сотрудничестве с Россией // http://www.evedomosti.md/news/moldova-gotovitsya-denonsirovat-dogovor-o-druzhbe-i-sotrudni (дата обращения: 23.04.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Москва и Кишинев на грани разрыва дипотношений: Молдова атаковала миротворческий механизм в ПМР // https://www.politnavigator.net/moskva-i-kishinev-na-grani-razryva-dipotnoshenijj-moldova-atakovala-mirotvorcheskijj-mekhanizm-v-pmr.html (дата обращения: 23.04.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Совет ЕС и Европарламент договорились о поддержке реформ в Молдове на сумму почти 2 млрд евро // https://belta.by/world/view/sovet-es-i-evroparlament-dogovorilis-o-podderzhke-reform-v-moldove-na-summu-pochti-2-mlrd-evro-697204-2025/ (дата обращения: 24.04.2025).

неску инкорпорировано в новый школьный учебник для 11-го класса средних школ Молдовы<sup>4</sup>. Несмотря на политический скандал, вызванный этим решением, клика Майи Санду не собирается отказываться от внедрения в образовательный процесс данного проекта.

Во-вторых, внутриполитический курс правящего режима Молдовы в значительной степени основывается на антироссийской доминанте.

В-третьих, отрицание совместного с Россией исторического прошлого. В частности, молдавские власти уже не в первый раз отказываются от празднования Дня Великой Победы (9 мая они предпочитают отмечать День Европы), препятствуют проведению соответствующих мероприятий и не признают сам термин «Великая Отечественная война». Зато румынская оккупация 1941-1944 годов трактуется режимом М. Санду в русле современной румынской историографии, не как захват чужих земель, а как «воссоединение разделенной румынской нации».

В-четвертых, в молдавской системе образования планируется ликвидация преподавания на русском языке с учетом «позитивного» опыта прибалтийских республик на этом направлении.

В-пятых, продолжается последовательный запрет российских, местных оппозиционных и белорусских СМИ и интернет-ресурсов в информационном поле Молдовы.

Дело дошло до того, что в конце марта 2025 г. молдавское правительство проанонсировало разработку распоряжения о приостановке доступа к веб-сайтам под предлогом того, что они могут содержать информацию, используемую для подготовки или совершения уголовных преступлений<sup>5</sup>. Фактически данное распоряжение направлено на цензурирование информационного пространства, несмотря на то, что это противоречит статье 34 п. (5) Конституции Республики Молдова и статье 5 Закона № 64/2010 о свободе выражения мнения.

Одновременно молдавские власти намерены запустить в республиканское информационное пространство русскоязычный эрзац-телеканал «Молдова 3». По заявлению Санду, задача нового телеканала – предоставлять объективную информацию гражданам, не понимающим румынский язык и «вынужденным» обращаться к источникам информации из Российской Федерации<sup>6</sup>. В действительности, подлинной целью властей является воспрепят-

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Скандальный учебник истории для молдавских школьников // https://history.gospmr.org/skandalnyj-uchebnik-istorii-dlya-moldavskih-shkolnikov/ (дата обращения: 23.04.2025).

 $<sup>^5</sup>$  Правительство готовит документ о закрытии веб-сайтов: эксперты обеспокоены // https:// noi.md/ru/obshhestvo/pravitelistvo-gotovit-dokument-o-zakrytii-veb-sajtov-jeksperty-obespokoeny (дата обращения: 24.04.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Майя Санду о запуске Moldova 3: Большая часть контента на русском языке поступает из Москвы, а это проблема // https://enewsmd.online/publicatsia/majya-sandu-o-zapuske-moldova-3-bolshaya-chast-kontenta-na-russkom-yazyke-postupaet-iz-moskvy-a-eto-problema/ (дата обращения: 24.04.2025).

ствование доступа к объективной информации русскоязычному сегменту населения.

В-шестых, усиливается репрессивная кампания против политической оппозиции. Под уголовное преследование уже попали некоторые оппозиционные депутаты – в частности, Александр Нестеровский и Ирина Лозован, члены политбюро партии «Renaștere – Возрождение» (входит в Блок «Победа»). Третий парламентарий – Марина Таубер – ожидает приговора.

В кампании по преследованию и дискредитации оппозиции, по-прежнему, значимую роль играют неправительственные организации (НПО). Временное блокирование их финансирования со стороны США ситуацию принципиально не меняет. ЕС уже заявил о планах выделить молдавским НПО компенсирующие гранты.

В ходе избирательной кампании преследование оппозиции, скорее всего, не завершится разгромом одного только Блока «Победа», на очереди – предвыборный оппозиционный Блок «Альтернатива», возглавляемый Александром Стояногло. В настоящее время – это единственная реальная политическая сила в Молдове, наряду с Блоком коммунистов и социалистов, которая выступает за проведение разновекторной внешней политики, предполагающей восстановление взаимовыгод-

ных отношений с Россией. В настоящее время ЦИК Молдовы в качестве контрмеры рассматривает правомочность создания политических блоков как формы объединения политических партий в избирательный период.

Для пресечения «уличной» поддержки оппозиции молдавские власти в начале апреля инициировали законопроект, запрещающий проведение протестных и иных мероприятий, «если они направлены на призыв к военной агрессии, подрыв национальной безопасности и территориальной целостности Республики Молдова, пропаганду «клеветы страны».

Молдавскими властями рассматриваются и другие беспрецедентные меры, в частности, принятие законопроекта, разрешающего 15-летним подросткам участвовать в выборах<sup>7</sup>.

Столь масштабная подготовка к парламентским выборам говорит о том, что клика М. Санду не уверена в их исходе. По одному из последних опросов общественного мнения, 57% опрошенных высказали мнение, что партия PAS не сможет набрать парламентского большинства <sup>8</sup>. Об этом свидетельствует также поспешно организованная властями приватизация ряда крупных государственных предприятий республики, имеющая коррупционную направленность.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> «Альтернатива»: 15-летним детям разрешат участвовать в кампании выборов // http://www.evedomosti.md/news/blok-alternativa-osuzhdaet-popytki-ogranichit-ego-deyatelnos (дата обращения: 25.04.2025).

 $<sup>^{8}</sup>$  Президенту Молдавии придется искать ответы на опросы // https://www.kommersant.ru/doc/6593230 (дата обращения: 24.04.2025).

Деструктивные тенденции проявляются и в других сферах жизнедеятельности Молдовы.

Во-первых, в настоящее время, при активном участии западных структур, продолжается активная милитаризация Молдовы. Кроме НАТО, с 2023 г. к этому процессу подключился ЕС, уже выделивший на программу по модернизации молдавской армии десятки миллионов евро. Особое внимание НАТО и ЕС уделяют включению территории республики в общеевропейскую зону ПВО, а также совершенствованию военно-логистических возможностей Молдовы с тем, чтобы использовать их для материально-технического снабжения и поставок вооружения ВСУ.

Конечной целью военного «освоения» территории Молдовы западными партнерами является интеграция республики (при пока еще формальном сохранении нейтрального статуса) в структуры НАТО, с постепенным встраиванием ее в юго-восточный фланг Североатлантического альянса. Это создает угрозу прямого вовлечения Молдовы в конфликт на Украине.

В марте молдавские власти приняли решение об увеличении численности Национальной армии РМ до 8 тыс. чел. (прежде всего, за счет контрактников), не считая других силовых структур Молдовы<sup>9</sup>.

Подобные меры предпринимаются, в том числе, и для подготовки возможной агрессивной акции против ПМР с целью ликвидации ее государственности с последующим присоединением всей бывшей Молдавской ССР к Румынии.

Из заявления руководителя департамента эффективности в администрации Д. Трампа Илона Маска, прозвучавшего З февраля 2025 г., на территории Молдовы велись (и наверняка, продолжают вестись) разработки биологического оружия (ранее осуществлявшиеся при финансировании USAID)<sup>10</sup>. В последнее время СБУ стало вербовать молдавских граждан для ведения диверсионной деятельности на территории России.

Во-вторых, продолжается дальнейшая румынизация общественного сознания в Молдове. Последние опросы общественного мнения в Молдове (не исключено, что ангажированные) показывают, что число граждан РМ, выступающих за интеграцию Румынии и Молдовы, последовательно растет. Если еще несколько лет назад таких насчитывалось в пределах 10-12%, то в настоящее время за интеграцию готовы высказаться около 37% респондентов (примерно 10% затруднились высказаться определенно). Таким образом, поддержка воссоединения с Румынией подбирается к 50% – игнори-

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Власть намерена тратить больше бюджетных средств на армию Молдовы: Военнослужащих будет на несколько тысяч больше – таким видит ПАС развитие страны // https://www.md.kp.media/online/news/6303379/ (дата обращения: 24.04.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Маск заподозрил USAID в финансировании исследований в области биооружия // https://smotrim.ru/article/4340015 (дата обращения: 25.04.2025).

ровать этот фактор в ближайшее время будет играть все более значимую роль в политических процессах в республике<sup>11</sup>.

При этом необходимо учитывать, что значительная часть правящего класса Молдовы давно уже имеет румынское гражданство; продолжается назначение румынских специалистов в молдавские госучреждения; румынский бизнес активно внедряется в банковскую, энергетическую и иные сферы молдавской экономики; Румыния контролирует значительный сегмент инфосферы; продолжается активная кампания по предоставлению молдавским гражданам румынских паспортов и др.

Интеграция может произойти не только на основе прямого вхождения Молдовы в состав Румынии, но, что, вероятнее всего, через интеграцию РМ в Евросоюз (на основе

внесенного в Конституцию положения в 2024 г. по итогам прошлогоднего референдума о стратегическом приоритете интеграции в ЕС).

В-третьих, продолжается масштабное наступление молдавских властей на Молдавскую православную церковь (самоуправляемая часть Русской православной церкви) в интересах Бессарабской (Румынской) митрополии. Здесь также повторяется украинский сценарий. Атаки на Молдавскую православную церковь будут усиливаться, поскольку процессы переформатирования сознания граждан бывших союзных республик СССР включают в себя не только переписывание истории, продвижение либеральных «ценностей», ЛГБТ-пропаганду, но и борьбу с теми общественными институтами, которые еще сохраняют приверженность традиционным ценностям.

# Обстановка вокруг Приднестровской Молдавской Республики

Кишинёв, несмотря на публичную «миролюбивую» риторику в отношении урегулирования приднестровского конфликта, проводит фактически враждебную политику в отношении Приднестровья.

С 1 января 2024 г. Кишинёв ввел таможенные пошлины на экспорт приднестровской продукции, которые ранее направлялись в приднестровский бюджет. Двой-

ные таможенные платежи привели к росту цен в Приднестровье. Дополнительные затраты экономических агентов Приднестровья связаны также с банковской блокадой, введенной Кишинёвом. Из-за блокирования Кишинёвом экспорта приднестровской продукции, необоснованно отнесенной к категории «двойного» назначения, внешнеторговый оборот в 2024 г.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Опрос: больше половины молдаван выступают против присоединения к Румынии // https://ria.ru/20241017/moldavija-1978575764.html (дата обращения: 24.04.2025).

снизился на  $21\%^{12}$ . В целом, потери экономики ПМР из-за различных ограничений со стороны РМ в последние годы превысили 10% от ВВП Приднестровья.

Продолжается блокирование Кишинёвом импорта в ПМР лекарств и другой продукции первой необходимости из России, Украины и Белоруссии. Подобные действия молдавских властей связаны как с экономическими интересами (стремлением переориентировать приднестровский импорт на молдавских поставщиков), но, прежде всего, с политическими мотивами (стремлением добиться еще большего падения товарооборота ПМР с Россией).

Со всей очевидностью враждебность молдавских властей в отношении Приднестровья проявилась в ходе энергокризиса в первом квартале 2025 г.

Несмотря на неоднократные обращения Тирасполя к Кишинёву с предложением согласовать меры по преодолению кризисной ситуации в газовой сфере, молдавские власти уклонялись от взаимодействия, обвиняя во всех бедах Россию, которая якобы спровоцировала энергокризис в регионе [1, с. 63].

В связи с острым дефицитом газа в ПМР были отключены 150 газовых котельных, остановлены все промышленные предприятия, за исключением тех, кто производил продовольственную продукции. Продолжили работу также те,

у кого в распоряжении оказались мобильные генераторные установки. Тем не менее, и эти предприятия были вынуждены перейти на ночной режим работы. С серьезными проблемами столкнулись сфера здравоохранения республики (нехватка тепла в больницах) и транспорт (часть которого работала на метане). К середине января от газоснабжения были отключены 122 населенных пункта Приднестровья.

Прекратили работу свыше 40 промышленных предприятий Приднестровья, в том числе такие индустриальные гиганты как Молдавский металлургический завод, «Тиротекс», Рыбницкий цементный комбинат и др. На этих предприятиях трудилось более 20% занятого в экономике республики населения, обеспечивая около 40% налоговых поступлений.

В условиях надвигавшейся гуманитарной катастрофы в приднестровском регионе молдавские власти, пользуясь ситуацией, выдвинули ряд условий Тирасполю для получения финансовой помощи ЕС и «пропуска» природного газа от венгерских и иных поставщиков на территорию непризнанной республики. В их числе: свободное вещание ряда молдавских СМИ на территории ПМР; беспрепятственная работа школ, где ведется преподавание на румынском языке, упразднение контрольно-пропускных постов на границе ПМР и Молдовы и

 $<sup>^{12}</sup>$  Блокирование Молдовой экспорта продукции, необоснованно отнесенной к категории «двойного назначения», привело к срыву контрактов и потере рынков сбыта // https://tiraspolnews.ru/society/2025/02/19/167400.html (дата обращения: 22.04.2025).

ряд других действий, направленных на размывание суверенитета ПМР.

Кроме того, Санду неоднократно заявляла, что финансовая помощь Левобережью взаимоувязывается с выводом российского контингента и замены миротворческой миссии на мирогражданскую под эгидой ООН или ЕС (ОБСЕ) 13.

Вследствие энергокризиса, объем производства в ПМР в начале 2025 г. сократился по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 56%: в машиностроении и металлообработке – на 65%, в легкой промышленности -на 73,5%, в черной металлургии – на 87%, в химической промышленности – на 91%. Удержать на прежнем уровне удалось лишь пищевую промышленность, где спад производства составил 5% 14. Как следствие, резко сократился внешнеторговый оборот ПМР (без учета энергоносителей) республики, вследствие чего бюджет республики не досчитался значительных средств.

Общий товарооборот со странами Евразийского экономического союза, по итогам 2024 г., снизился в первом квартале 2025 г. на 45%. В частности, экспорт в РФ сократился на 53% и составил всего 3%

от общего показателя. При этом экспорт из Приднестровья в государства-члены ЕС в 2024 г. достиг рекордного уровня в 83% <sup>15</sup>. В этом и заключалась одна из целей искусственного созданного Кишинёвом энергокризиса в ПМР.

Продолжается фактически принудительная регистрация экономических агентов ПМР в соответствующих органах Молдовы (в настоящее время зарегистрировано свыше 2 400 субъектов хозяйствования)<sup>16</sup>.

Киппинёв ориентирован и в последующем создавать дополнительные трудности для Приднестровья. В частности, молдавские власти уже озвучили намерение ввести дополнительные налоги для работающих на газе предприятий Приднестровья. В настоящее время действует договоренность, согласно которой газ для региона поставляется в объемах, необходимых только для бытовых потребителей и небольших предприятий.

В условиях резко ухудшившейся социально-экономической ситуации в ПМР Кишинёв предлагает приднестровцам встать на учет в Национальное агентство занятости населения, чтобы получить работу или выплаты по безработице. По

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Санду: «Финансовая помощь левобережью возможна только после вывода российских войск» // https://noi.md/ru/politika/sandu-finansovaya-pomoshhi-levoberezhiyu-vozmozhnatoliko-posle-vyvoda-rossijskih-vojsk (дата обращения: 24.04.2025).

 $<sup>^{14}</sup>$  В Приднестровье подсчитали убытки от энергокризиса: объем производства сократился на 56% // https://news.mail.ru/politics/64982643/ (дата обращения: 22.04.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Коллегия ГТК по итогам 2024 года // https://vspmr.org/news/supreme-council/kollegiya-gtk-po-itogam-2024-goda.html (дата обращения: 24.04.2025).

 $<sup>^{16}</sup>$  В Молдове зарегистрированы 2406 экономических агентов из Приднестровья // http://www.evedomosti.md/news/v-moldove-zaregistrirovany-2406-ekonomicheskih-agentov-iz-pr (дата обращения: 24.04.2025).

данным Агентства госуслуг РМ, на 31 декабря 2024 г. загранпаспорт РМ оформили 342,4 тыс. жителей ПМР, а внутренний паспорт есть у 307,7 тыс. жителей региона <sup>17</sup>.

Ситуация с поставками газа может еще более ухудшиться в связи с намерением молдавских властей с 31 июля 2025 г. лишить «Молдовагаз» лицензии оператора по поставкам и транспортировке газа, передав эти правомочия румынской по происхождению компании Vestmoldtransgaz, а также Energocom, что позволит использовать эту ситуацию в качестве мощного рычага давления на приднестровские власти.

По справедливому заявлению Президента ПМР В. Н. Красносельского, против Приднестровья фактически развязана политика геноцида, которая выражается в попытках экономического удушения, физическом уничтожении части народа, отказе приднестровским гражданам в правовой защите, насильственном насаждении румынского языка 18.

В настоящее время фактически блокирован международный переговорный процесс в формате «5+2». Кишинёв де-факто вышел из переговорного процесса по молдо-приднестровскому урегулированию. В настоящее время Кишинёв настаивает на том, что урегулирование должно осуществляться на основе принятых молдавскими органами власти Молдовы законов и решений. Одновременно Кишинёв настаивает на переформатировании переговорного процесса с обязательным включением в него Румынии в качестве посредника (и, возможно, гаранта).

Параллельно Кишинёв проводит политику искусственного снижения эффективности действующей миротворческой операции: препятствует продуктивной работе ОКК, пытается использовать молдавских миротворцев в одностороннем порядке и др.

Одновременно Кишинёв нагнетает напряженность с еще одним «строптивым» регионом – Гагаузией.

# Преднамеренная эскалация напряженности с Гагаузией

Действия Кишинёва по обострению напряженности с Гагаузией выражаются, во-первых, в наращивании репрессивной кампании про-

тив представителей гагаузской власти (обыски, полицейское запугивание и др.), завершившееся беспрецедентным задержанием

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Правда Гагаузии // https://t.me/PravdaGagauzia/26468 (дата обращения: 25.04.2025).

 $<sup>^{18}</sup>$  Президент ПМР Красносельский: Против Приднестровья применяется политика геноцида // https://dzen.ru/a/Zd8vV4fX7DjrzWhi (дата обращения: 21.04.2025).

башкана Гагаузии Евгении Гуцул 25 марта<sup>19</sup>. Подобной акцией молдавские власти перешли своего рода «красную» линию, продемонстрировав, что их целью является принуждение Народного собрания Гагаузии к лишению Гуцул полномочий башкана и проведению досрочных выборов.

Для молдавских властей неприемлемы тесная связь Гуцул с Блоком «Победа», а также ее заявления о целесообразности взаимодействия с Россией в различных сферах жизнедеятельности. Благодаря своей прагматичной общественно-политической позиции, Гуцул приобрела популярность не только в Гагаузии, но и на территории всей Молдовы.

Стремясь реализовать совместно с РФ ряд проектов в банковской, культурной и сельскохозяйственных сферах, Гуцул была близка к тому, чтобы получить конкретные результаты, доказав тем самым молдавскому населению, что взаимодействовать с Россией – выгодно.

Кроме того, в ходе одного из визитов в Москву в 2024 г. Е. Гуцул сделала ряд политических заявлений: в частности о том, что в случае объединения Молдовы с Румынией, Комрат объявит о независимости республики, опираясь на результаты референдума 2014 года

(последний определил право Гагаузии на самоопределение в том случае, если Республика Молдова утратит свою государственность)<sup>20</sup>.

Подобные декларации абсолютно неприемлемы для правящего режима – тем более, что, согласно одному из последних опросов общественного мнения, проведенного Институтом маркетинга и социологических опросов (*IMAS*), связанного с аналогичными румынскими учреждениями, 62% опрошенных высказались за внешнеполитическую ориентацию на Россию, либо одновременно на РФ и страны ЕС<sup>21</sup>.

Что касается Кишинёва, то ему предложить Комрату в экономическом плане практически нечего. В этой связи М. Санду увидела в Е. Гуцул реальную угрозу для своей власти.

Во-вторых, продолжается последовательное урезание полномочий автономии с целью подготовить почву для придания им формального, декоративного характера. Одним из последних акций подобного рода стало решение Конституционного суда о лишении Гагаузской автономии права назначать собственного прокурора.

В-третьих, продолжается усиление экономического давления на автономию. До этого в отношении Гагаузии действовала госпрограм-

 $<sup>^{19}</sup>$  К чему приведет задержание в Молдавии главы Гагаузии // https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2025/03/26/1100361-zaderzhanie-glavi-gagauzii (дата обращения: 24.04.2025).

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Гуцул пригрозила независимостью Гагаузии при объединении Молдавии и Румынии // https://ria.ru/20240405/gagauziya-1938133587.html (дата обращения: 24.04.2025).

 $<sup>^{21}</sup>$  Почти 60% населения Молдавии недовольны курсом развития страны // https://iz.ru/1669158/2024-03-21/pochti-60-naseleniia-moldavii-nedovolny-kursom-razvitiia-strany (дата обращения: 24.04.2025).

ма возмещения НДС на проданный за рубежом товар из госбюджета. В соответствии с принятыми поправками, возмещение НДС в Гагаузии теперь компенсируется из бюджета автономии. В результате, по предварительной оценке, бюджет Гагаузии ежегодно теряет до  $25\%^{22}$ .

Одновременно молдавские власти всячески препятствует реализации договоренностей, достигну-

тых Е. Гуцул с Россией, а именно: открытии специальных счетов для жителей автономии; предоставлении гуманитарной поддержки гражданам Гагаузии, проживающих в России; скидке цены на газ для жителей автономии; преференциальном режиме (по акцизу и пошлинам) для импорта на рынки РФ сельхозпродукции из автономии.

#### Заключение

В целом, можно констатировать, что в настоящее время российско-молдавские отношения переживают наихудшие времена за весь постсоветский период. Это, в первую очередь, выражается: во-первых, в свертывании торгово-экономических отношений, в том числе в газовой сфере. В настоящее время взаимодействие Молдовы и России свелось к крайне узкому сегменту торгово-экономических и формальному поддержанию дипломатических отношений. Фактически молдавские власти своими действиями примкнули к стану недружественных России государств.

Наряду с демонтажом российско-молдавских отношений, Молдова взяла курс на разрыв отношений с СНГ. Кишинёв, под давлением Запада (в частности, Еврокомиссии) уже денонсировал десятки соответствующих догово-

ренностей и уклоняется от уплаты взносов в фонды СНГ.

До последнего времени Молдова пользовалась безвизовым режимом с большинством стран СНГ на основе двусторонних отношений, в том числе с Российской Федерацией. В настоящее время в парламентской комиссии по внешней политике РМ рассматривается консультативное заключение о денонсации соглашения о безвизовом режиме с государствами, входящими в СНГ. Тем самым, могут быть оборваны последние преференциальные отношения между Молдовой и Россией.

Во-вторых, в присоединении к большей части введенных Западом антироссийских акций, в том числе против российских физических лиц.

В-третьих, вытеснении русскоязычных СМИ, предоставлявших относительно объективную информацию молдавскому населению. В на-

 $<sup>^{22}</sup>$  Автономии Гагаузия хотят сократить финансирование // https://www.gazeta.ru/business/news/2024/03/05/22485085.shtml (дата обращения: 25.04.2025).

стоящее время речь идет о попытке ввести цензуру в Интернет-пространстве и монополизировать информационное пространство.

В-четвертых, в радикальном сокращении численности российских загранучреждений в республике, а также отказе во въезде в Молдову российским гражданам (политикам, артистам, экспертам, общественным деятелям, журналистам и др.). В начале года под надуманным предлогом была предпринята попытка закрыть Российский центр науки и культуры в Кишинёве.

В результате в современной Молдове русские (и русскоязычные) чувствуют себя все более неуютно [2].

Сокращается количество русскоязычных садов и школ, нарушаются права русских – в частности, под вымышленными предлогами их лишают права избираться в органы власти. В случае сохранения у власти режима М. Санду, можно ожидать дальнейших попыток по дерусификации Молдовы.

В преддверии парламентских выборов-2025 Кишинёв под диктовку западных кураторов взял курс на усиление репрессивной политики как в отношении политической оппозиции, так и неугодных регионов (ПМР, Гагаузия). Особую тревогу при этом вызывает то, что в Молдове фактически завершается оформление полицейского, авторитарного государства, уже ориентированного на проведение превентивной, тотальной цензуры информационного пространства. Подобная политика будет преподноситься как необходимое средство

для противодействия «российскому вмешательству» в выборы.

Репрессивные меры предпринимаются в отношении «неугодных» политиков. С демонстративного задержания главы Гагаузии режим Санду фактически начал «охоту на ведьм». Своими действиями правящая в Молдове партия PAS подталкивает гагаузов к акциям неповиновения, чтобы получить повод для упразднения автономии. Следует ожидать, что в дальнейшем Кишинёв продолжит свою политику с целью поэтапного отсечения полномочий Гагаузии. Следующим шагом может стать изменение процедуры проведения выборов в Гагаузии с целью избрания политически лояльных башкана и Народного собрания. В последующем не исключена окончательная деконструкция Гагаузской автономии, низведения ее до статуса обычного района Молдовы.

В этой связи особое значение для будущего Молдовы приобретают сентябрьские выборы в парламент. Очевидно, что власти пойдут на крайние меры с тем, чтобы лишить политических оппонентов каких-либо шансов на победу, которая могла бы лишить «президентскую» партию «Действие и солидарность» парламентского большинства. О том, как могут развиваться события в ходе избирательной кампании, можно судить по президентским выборам в Румынии, первый раунд которых, когда победил независимо мыслящий политик К. Джорджеску, был аннулирован решением Конституционного суда. При этом он демонстративно проигнорировал выводы Европейской комиссии за демократию через право (Венецианской комиссии), констатировавшей неправомочность решения Конституционного суда.

В Молдове снятие кандидатов, партий или политических блоков будут объяснять «антиевропейской» позицией кандидатов, ссылаясь на внесенного в 2024 г. в Конституцию положение об европейской интеграции как стратегическом приоритете внешней политики; незаконном финансировании их избирательной кампании и под другими предлогами.

Будут предприниматься и другие действия. В частности, члены и активисты PAS уже разъезжают по селам и городам, угрожая их жителям тем, что если они не проголосуют за кандидатов партии власти, то

примэрии не получат денег из европейских кредитов на реализацию инфраструктурных проектов (подобная кампания была уже апробирована накануне местных выборов в 2023 г.). В этих условиях единственно возможным средством противостояния безоглядному произволу нынешних властей является консолидация, несмотря на существующие разногласия, политической оппозиции, которая должна развернуть повседневную разъяснительную работу в борьбе за каждый голос избирателя. При этом основной проблемой для оппозиции является контроль за голосованием зарубежной диаспоры, где допускались многочисленные нарушения, и, которая, в известной степени, оказала решающее влияние на итоги предыдущих избирательных кампаний.

# Список литературы:

- 1. Лавренов С. Я. Энергокризис в Молдово-приднестровском регионе: скрытые мотивы и возможные последствия // Геоэкономика энергетики. 2025. №1. С. 57–74.
- 2. Докучаева А. В., Ганин К. С. Медиаанализ нарушений прав российских соотечественников в странах СНГ // Постсоветский материк. 2025. №1 (45). С. 4–20.
- 3. Лавренов С. Я. Молдавию встраивают в восточноевропейский «пояс обороны» НАТО // Обозреватель. 2022. №3–4. С. 23–38.
- 4. Лавренов С. Я. Развитие системного кризиса в Молдове: причины и возможные последствия // Постсоветский материк. 2022.  $\mathbb{N}4$ . С. 28-42.
- 5. Лавренов С. Я. Основные тенденции и проблемы новейшей истории Республики Молдова // Постсоветское пространство в политической динамике. СПб.: «Алетейя». 2025. С. 384–421.

**LAVRENOV Sergey Ya.** – Doctor of Political Sciences, Professor, Head of the Moldova and Transnistria Department at the Institute of CIS Countries, Moscow, Russia, email: lavrs2009@yandex.ru.

**Keywords:** parliamentary elections, rebirth of M. Sandu's regime, political opposition, repressive policy, Russophobia, Romanianization of public consciousness in Romania, Moldovan-Pridnestrovian relations.

# MOLDOVA ON THE EVE OF A DECISIVE CHOICE: PARLIAMENTARY ELECTIONS-2025

#### Annotation

The article examines the main trends of the internal political and economic situation in Moldova on the eve of the parliamentary elections, analyzes the political, legal and economic conditions in which the elections will be held, the role and place of European structures in supporting pro-European political forces, including non-governmental organizations. Romania's role in the current events is also being considered, including in connection with the controversial situation that has developed in the country following the results of the twice-held presidential elections.

#### References

- 1. Lavrenov S. Ya. Energy crisis in the Moldova-Transnistria region: hidden motives and possible consequences // Geoeconomics of energy. 2025. No. 1. pp. 57–74.
- 2. Dokuchaeva A.V., Ganin K. S. Media analysis of violations of the rights of Russian compatriots in the CIS countries // Post-Soviet continent. 2025. No. 1 (45). pp. 4–20.
- 3. Lavrenov S. Ya. Moldova is being integrated into the Eastern European "defense belt" of NATO // Observer. 2022. No.3–4. pp. 23–38.
- 4. Lavrenov S. Ya. Development of the systemic crisis in Moldova: causes and possible consequences  $\//$  The post-Soviet continent. 2022. No. 4. pp. 28–42.
- 5. Lavrenov S. Ya. The main trends and problems of the modern history of the Republic of Moldova // The post-Soviet space in political dynamics. St. Petersburg: "Alethea". 2025. pp. 384–421.